

HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II:

Mahón martes 30 de Octubre de 1917

Núm. 476

HOJA DE CALENDARIO

Miércoles

31

OCTUBRE

San Quintín, mártir

Fue San Quintín hijo de un senador romano llamado Zenón, y hacia el fin del pontificado de San Esteban, Quintín se convirtió al catolicismo. Renunciando a todo por Cristo, partió de Roma con San Luciano, y se adelantó predicando la verdad hasta la ciudad de Amiens. Viendo las conversiones que San Quintín hacía, el prefecto Riccio, le mandó prender, y después de abofetearle hizo que le azotasen y le aplicasen diferentes tormentos, de los que el santo salía siempre ileso. Por último le fué cortada la cabeza el 31 de Octubre de 287.

ALEMANIA ECONÓMICA

40

Imperio y política hanseática

Según los especialistas, no sólo la Europa central y del Norte pertenecía mercantilmente a la Hansa, sino otros territorios. Los autores franceses declaran que el área de las factorías abarcaba desde el Atlántico hasta las más lejanas tierras entonces conocidas de Moscovia; señalan desde el puerto galés de Nantes hasta la gran Novogorod, asentada en las estepas orientales. Y desde Bergen, en Noruega; Londres, la capital inglesa; Flandes en el mar del Norte, y Wisby, en la isla báltica de Gotland, llegaba su poderío al sur de las tierras germánicas y al Danubio. Es decir que la Hansa se establecía hasta donde sus robustos y potentes brazos podían extenderse, según un tratadista de París.

La Hansa, como hemos expuesto, armó formidables flotas, dió caza a los piratas y redujo a los bandidos. Persiguió tanto a las gentes maleantes de tierra como de los mares, según práctica multisecular de los germanos, enemigos perpetuos de la vagancia, del vicio y de toda carencia de ética, de fé religiosa y adversarios de la ausencia de sentimientos patrióticos y de Humanidad.

Así, pues, en mares y en el continente ejerció incesantemente la policía, la cual no se conocía hasta entonces en el orbe comercial.

Estos puntos de vista debían de ser, y en efecto lo fueron, motivos de gloria y de éxitos no interrumpidos. Los esplendores, las victorias y los triunfos de la cultura y civilización de la Hansa son incomparables. ¡No tienen par en la Historia, universal!

Dos grandes centros mercantiles, dos agrupaciones de vías fluviales, poseyó la Hansa: el Rin, de una parte, y, de otra, las bocas del Elba y del Wesser.

En su día expondremos, Deo volente, la importancia contemporánea de estos rios, que pueden decirse son de oro, ya que tales ganancias proporcionan a la moderna Alemania según sus recientes y antiguas estadísticas del tráfico en el Imperio.

La primera, la vía rhenana, sostenía en

aquellos siglos de la Edad Media, relaciones con Holanda, con las provincias de Flandes y de Henao, con Inglaterra y hasta con la Francia del Norte y occidental; relaciones pacíficas y de todas clases, pero principalmente dedicadas al intercambio de productos y al acrecentamiento de las respectivas riquezas.

La segunda de las mencionadas vías tenía a la conquista industrial y mercantil de las regiones ribereñas de los mares del Norte y Báltico, así como de las tierras moscovitas de Kieff y de Novogorod. Se dirigía, pues, a los mercados septentrionales, mientras que la del Rin se proponía ganar el Occidente y el Noroeste.

Pero en este camino norteño y oriental sufrió la Hansa la hostilidad de las razas eslavas y escandinavas. Se hallaron los germanos, frente a frente, de los hombres de Escandinavia y de Moscovia. Se impuso, sin quererlo los tudescos, la política bélica.

Hubo muchas e importantes luchas y los hanseatas obtuvieron victorias guerreras, cuya enumeración ocuparía páginas enteras. Extensas son las historias de los más importantes escritores que han dedicado largos años de estudio a la Hansa y que hemos mencionado. Los éxitos incomparables de la Liga están reconocidos por todas las autoridades mundiales en materias económicas.

Hubo una paz memorable, que lleva el nombre de Calmar, población del Sur de Suecia, frente a la isla báltica de Oland. La célebre paz de Calmar tiene la fecha del año 1289 y dió a la Hansa absoluta confirmación y aún más amplitud de privilegios, según las prácticas de aquellos siglos. Obtuvo los trespuertos francos de Campen, Groninga y Staverno.

Para la Hansa la paz brillantísima de Calmar significó su predominio indiscutible y prestigioso en el orbe. Fue la época del apogeo hanseático, y en toda la Europa, pero especialmente en la occidental y del Norte, se pronunciaba con profundo respeto el nombre de la «Hansa», porque como dicen los tratadistas de los países hoy adversarios, los mercaderes germanos sabían combatir y vencer, de modo tal que se erigieron en árbitros de las coronas del Norte.

Gante celebró suntuosas fiestas en honor de la Hansa. Brujas, la hermosa ciudad flamenca, envió a los hanseatas felicitaciones entusiastas. Todas las urbes solemnizaron las victorias de la Liga.

Bremen se mantuvo al principio fuera de la Hansa, debido a los privilegios que le había otorgado, en épocas anteriores, los reyes de Noruega, pero ante el pujante movimiento económico nacional vibró su patriotismo y renunció a su aislamiento, para unir sus destinos a los de sus hermanas, los que compartió hasta el último día.

Hubo nuevas luchas guerreras y la Hansa alcanzó la Escasia y el dominio del Sund, famoso paso geográfico que une los mares del Norte y Báltico, el Oriental, según dicen, en sus lenguajes respectivos, en Alemania, Dinamarca, Noruega y Suecia.

Estas preciosas conquistas de los territorios del Sur de Suecia permitieron a la Liga extender indefinidamente su comercio y su industria.

Otro tratado de paz, del año 1370, fué todavía más glorioso que el convenio de Calmar con ser este deslumbrador para la grandeza de Alemania. La Hansa, a título de indemnización, obtuvo dos terceras partes de las rentas de Escania. Alcanzó otros grandes privilegios en el orden mercantil y las pesquerías quedaron bajo su dominación.

Además, en el orden político ningún rey de Dinamarca podía ascender al trono de Copenhague sin el beneplácito de la Liga.

El máximo poderío, el apogeo más alto conocido hasta entonces, brillaron en el horizonte hanseático.

La Hansa, «reina de los mares»; radiante, poderosa y rica; estrechamente unida, en fin, tomó rango entre las grandes Potencias, pero nunca perdió de vista su principal objeto, que es el «comercio», al que debió siempre su prosperidad y grandeza sin par. Tal es el juicio unánime, no sólo de los nacionales tudescos, sino de los restantes grandes escritores de los demás países del exterior.

EDUARDO NAVARRO SALVADOR

El conflicto entre Holanda e Inglaterra

Apenas estalló la actual conflagración mundial los países de la Entente, capitaneados por Inglaterra, comenzaron a lanzar a los cuatro vientos la resible teoría de que salían a la palestra como defensores de la Justicia, la Civilización, el Derecho, la opresión de los pueblos débiles, etcetera, que ahora se ha visto que ocupaban el más desenfrenado deseo de conquistas. Para no citar más, buenas son las pruebas de la aspiración francesa de ocupar Alsacia-Lorena, para lo que, a falta de más fundamentales razones, se ha inventado la palabra «desanexión», y los tratados secretos firmados por el ex Zar de Rusia y monsieur Poincaré, tratados que nunca han querido revelar.

En el transcurso de la guerra, por el contrario, no se ha demostrado sino el egoísmo brutal de los pueblos de la Múltiple, lanzando naciones a la hecatombe por los procedimientos más arteros y engañosos. Las continuas presiones, excitadas y amenazas han producido a veces su fruto; pero aquellos países que o por reacios o por decididamente no prestarse al juego de los aliados no han servido humilladamente sus fines políticos, han pagado su libertad y su independencia con un avasallamiento despótico y cruel. La norma de este proceder está suficientemente clara en las continuas manifestaciones de los aliados, que no han tenido rubor en confesar cínicamente, refiriéndose a los neutrales, que quien no está con la Entente está contra la Entente.

El caso de Grecia aparece bien patente para que no excluya todo comentario.

La propaganda inglesa se ha esforzado y se viene esforzando en realizar una labor de odios, hasta ahora desconocida en la Humanidad. Todo atropello es lícito y toda medida que prevenga de Inglaterra debe acatarse sin otro razonamiento que la fuerza de la dominadora. Es la eterna política inglesa, tan conocida por sus perfidias. Bien que esta política ha fracasado, después de tantas experiencias derivadas del gran conflicto; y bien que a Inglaterra le llegó a hora del desastre a partir de 1914, en que hasta su propio territorio está amenazado de desmembramiento.

El último atropello inglés acaba de cometerse con Holanda. Ha quedado suspendido todo servicio comercial telegráfico con este país por orden del Gobierno británico, mientras el holandés no ponga fin al tráfico intermediario de arena, casquijo y metales viejos de Alemania con Bélgica, vía Holanda.

Toda la Prensa holandesa protesta indignada, no tanto de la falsa suposición de que se comercia con el enemigo, como del caso serio que representará para Holanda la orden inglesa que la aisla del resto del mundo.

La prudencia del pueblo holandés espera que pueda solucionarse este conflicto, surgido con motivo de la cuestión de las arenas y gujarro.

El Gobierno de La Haya, dando pruebas de la rectitud de juicio que para sí quisiera el de Londres, ha comunicado que está dispuesto a suspender el tráfico en cuestión si el Gobierno inglés demuestra con pruebas que la arena y la grava son utilizadas para fines de guerra.

Así las cosas, el conflicto está en pie y no hay modo, hasta ahora, de llegar a un acuerdo.

Se le ha hecho a Inglaterra el enemigo bastante duro. Hasta los dedos se le antojan ya huéspedes. Fracasada el bloqueo de Alemania, que ha resultado bloqueo de Inglaterra los ingleses no conciben que puedan existir todavía alemanes si no es porque los neutrales les ayudan. El bloqueador, viéndose bloqueado, ha acabado por perder la serenidad tan tradicional en los hijos de la prepotente Albión. Lo que se busca ahora es oprimir por todos los medios imaginables a las naciones neutrales, no dejarlas vivir.

Las municiones americanas

En un diario de Washington leemos lo siguiente:

«Por la Comisión militar del Senado, y el general Crazier, en particular, se dan desde hoy pasos para investigar las causas del suministro de municiones defectuosas a las fuerzas americanas en Francia, pidiendo al general Crozier que se nombrara una Comisión informativa.

Las pesquisas hechas hasta ahora han dado por resultado saber que en los cartuchos para el Ejército se ha encontrado una pequeña cantidad de bromide, que hace retardar explosión de la masa explosiva.

La Comisión decidió citar al secretario de Guerra Mr. Baker, para que diera una explicación sobre el asunto, e inmediatamente se resolverá si han de proseguir las investigaciones o no.

Mientras que un informe dice que la proporción de los defectuosos cartuchos llega aproximadamente al 10 por 100 de las existencias del Ejército, el general Crozier afirma que habrá que corregir cerca del 10 por 100 la munición, por haberse mezclado los cartuchos defectuosos con otros que salieron del arsenal en la misma época.

El peligro que existe al emplear la munición defectuosa es que los cartuchos no estallan al hacer fuego, y si un soldado abre la recámara del fusil hasta que hayan pasado varios segundos después de hacer fuego.

Este desagradable incidente es una de las dificultades que ha de achacarse a la penuria de los productos químicos causada por la interrupción del mercado mundial—dijo el general Crozier—y hemos de pasar problemáticamente por otras dificultades más, que no pueden evitarse del todo. Otra potencia aliada tuvo también al principio de la guerra sus embarajos con motivo de la interrupción de la exportación de productos químicos alemanes. Tengo, por lo demás, la segura esperanza de que una minuciosa investigación demuestre que en nuestro caso no habrá que atribuir a ninguna persona en particular la culpa de este desagradable incidente.»

Dr. Llorente

DE SANIDAD MILITAR

Especialista en enfermedades de GARGANTA NARIZ Y OIDOS.

Consulta diaria de 5 a 7 escepto los días festivos.

Cos de Gracia 12.

La Misa en todo el mundo

El inminente sacrificio de la Misa se está ofreciendo constantemente al Eterno Padre en todo el mundo.

Cuando son en París las doce de la noche se está celebrando Misa en la china occidental, Reino de Siam y Península de Malaca.

A la una en París se celebra Misa en Bengala y Pondichery, Ceilan y Madras.

A las dos en las orillas de Matabán

A las tres en el Archipiélago Indico, Islas Borbón, Reunión y Madagascar.

A las cuatro en Perisa, Aden, Palestina y en una parte de Rusia.

A las cinco de la mañana en Polonia, Austria y Egipto.

Desde las seis hasta las doce en Alemania, Italia, Francia, España, Inglaterra y Sur de América.

A la una de la tarde en el Misouri, Estados de Tejas y parte de Méjico y en las montañas pedregosas en donde hay célebres Misioneros.

A las tres en la California y Oregón.

A las cuatro en los Archipiélagos de Pomotow, Taití y Sandiwich.

A las cinco y seis en las islas de Ibama, Tongo, Wallis y Futan.

A las siete en las colonias inglesas de Australia.

A las ocho en parte de la Océania, Nueva Celedonia y Archipiélago Witi.

A las nueve diez en Corea e Islas del Japón.

A las once en Australia occidental y China oriental.

Los alemanes en Riga

De un interesante artículo, enviado a «Le Temps» por su corresponsal en Rusia, extractamos lo siguiente:

«Habiendo atacado a Riga sólo con siete divisiones, los alemanes se encontraban en proporción de un alemán contra tres rusos; pero, por otro lado, ellos disponían de una superioridad tecnológica en lo que se refiere a los medios técnicos. Con ligeras variantes, en Riga ha pasado lo que pasó cien veces en el frente ruso. Los alemanes han obtenido esta victoria del propio modo que obtuvieron casi todas las otras antes de la revolución: por la superioridad aplastante del fuego de artillería en un punto bien escogido. Es verdad que entre algunas tropas que tomaron parte en la batalla de Riga se habían producido graves desfallecimientos; de esto hablaremos en otro lugar; pero queda por probar que estos desfallecimientos hayan sido mucho más graves que ciertas otras faltas de ánimo, acontecidas antes de Marzo de 1917. ¿Es que es la revolución la que ha perdido Varsovia, Grodna, Vilna, Przemysl, etc.? ¿Es que no había ya dos millones de prisioneros rusos en Alemania antes de la caída de Nicolás II? ¿Es que Hindenburg, el invierno pasado precisamente, después de la conferencia de los aliados en Petrogrado, no pronunció cuatro palabras significativas? Hablando largamente del frente francoinglés, se le hizo de pronto una pregunta relativa al frente ruso, a la cual él contestó con una sonrisa y estas palabras: «Yo conozco a mis rusos».

Petrogrado amenazado

Dice Gustavo Hervé en «La Victoire»: «Las noticias de Rusia continúan no siendo excelentes; el desembarco de los alemanes en las dos islas del golfo de Riga no es muy regocijante para nuestros amigos rusos ni para nosotros sus fieles aliados. Probablemente los alemanes vuelven ya su vista hacia Reval, Kronstadt y Petrogrado. Ellos han sabido que los marinos de la flota rusa del Báltico habían asesinado a gran número de sus oficiales y que en Kronstadt los tripulantes de la flota se habían rebelado abiertamente contra el Gobierno. Es verosímil que los alemanes quieran aprovechar debidamente esta situación excepcionalmente favorable para ellos. Un desembarco en las costas, detras de las líneas rusas, podría muy bien obligar a estas últimas a efectuar un nuevo repliegue hacia el Norte. Si los ingleses no han logrado hacer in-

trar numerosos submarinos en el Báltico, ni construirlos en Kronstadt por sus ingenieros y obreros, la flota alemana del Báltico puede muy bien reservarnos desagradables sorpresas. Aunque Kerenski haya hecho un llamamiento al patriotismo y sentimiento de honor de la flota, no se si los pacifistas que hay entre los marineros se hallan en situación de entender la voz del honor y de la razón.»

Anuncios oficiales

Alcaldía de Mahón

MATANZAS DE CERDOS

En el «Boletín Oficial» de esta provincia, núm. 7.925 del 11 del actual, se inserta la circular núm. 2 592, que copiada a la letra dice así:

«CIRCULAR—SANIDAD

Próxima la época de la matanza de cerdos, se recuerda a los señores Alcaldes de esta Provincia el más exacto cumplimiento de lo dispuesto en la circular de este Gobierno núm. 2 872 publicada en el «Boletín Oficial» núm. 7.783 correspondiente al día 14 de noviembre de 1916 la cual se reproduce a continuación:

Palma 11 de octubre de 1917.—El Gobernador, Javier Millán.

CIRCULAR QUE SE CITA

«Por la presente se recuerda a los señores Alcaldes que estando ya en plena época la matanza de cerdos precisa sean aplicadas con todo rigor las Reales órdenes de 21 de marzo y 19 de septiembre de 1914 y con el fin de evitar las fatales consecuencias que al hombre puede ocasionar el consumo de carnes procedentes de reses porcinas tan abonadas a la propagación de enfermedades infecciosas y parasitarias he acordado disponer lo siguiente:

1.º Que en los pueblos donde no existe Matadero público se dispondrá su construcción en sitio y terrenos adecuados para su emplazamiento y mientras tanto se habilitará inmediatamente y con el carácter de provisional un local para la ejecución de la matanza de las reses, donde serán sacrificadas, sin excepción alguna, todas las destinadas al abasto público, estando por lo tanto prohibido el sacrificio en las casas y en locales particulares.

2.º Queda terminantemente prohibido el sacrificio de reses cerdosas que no hayan de ser sometidas sus carnes al examen microscópico y por lo mismo los pueblos que carezcan de microscópico y accesorios necesarios suspenderán enseguida la autorización de la matanza hasta su adquisición, por ser indispensable para garantizar la salud pública.

3.º En las poblaciones en donde se tengan que recorrer largas distancias será permitida la matanza para el consumo exclusivo particular en el domicilio de su dueño, mediante permiso de la Alcaldía y el reconocimiento oportuno en vivo y *pots mortem* por el veterinario, el que dará cuenta del mismo a la autoridad local.

4.º Serán inmediatamente decomisadas y destruidas todas las reses y sus productos siempre que a la matanza de aquellas no haya precedido el reconocimiento facultativo, y

5.º Los señores Alcaldes darán la mayor publicidad a estas disposiciones y dictarán las medidas que juzguen convenientes al más exacto cumplimiento de cuanto se ordena en la presente, previniéndoles que por este Gobierno se les exigirá la responsabilidad a que hubiere lugar en caso contrario dada la importancia del servicio.»

Lo que se anuncia al público para su exacto cumplimiento.

Mahón 25 de octubre de 1917.—El Alcalde Juan de Vidal.

ALCALDIA DE MAHÓN

Habiendo ordenado el Excmo. Sr. General Gobernador militar de esta Plaza que el tiro al blanco por la fuerza de carabineros de esta Sección se efectúe el día 3 y 4 de Noviembre próximo, a las siete de su mañana, en el campo designado al efecto del Predio de San Antonio en lugar del Murtá, se hace público para que no se transite por dicho campo en los días y hora designados, al objeto de evitar desgracias.

Mahón 29 de Octubre de 1917.—El Alcalde, Juan de Vidal.

Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 30.

Nacionales

Aceptación

El señor Sanchez Toca aceptó ayer el cargo de tantear la voluntad de los prohombres políticos para formar un gobierno de concentración monárquica.

Créese que en el nuevo ministerio entrará a formar parte los señores Maura Cambó y Melquiades Alvarez.

El señor Dato se negó, mientras, que el señor Romanones accedió incondicionalmente.

El señor García Prieto mañana contestará definitivamente.

Sánchez Toca en Palacio

Mañana a mediodía irá a Palacio el señor Sanchez Toca para informar al Rey del resultado de sus gestiones.

«La Correspondencia Militar»

El importante diario «La Correspondencia Militar» advierte en tonos severos que nadie pierda de vista la neutralidad que hasta ahora ha guardado España en la presente guerra. El periódico «El Día» afirma que es imposible que el señor Sanchez Toca forme gobierno en un país cuyo principal deseo es guardar la neutralidad no queriendo en modo alguno que la juventud española sirva de carne de cañón en la presente contienda.

Sigue el emborrollo

Dada la incertidumbre acerca la resolución de la presente crisis, el señor Sanchez Toca manifestó a los periodistas el resultado de sus gestiones, sobre la conveniencia de la formación de un ministerio de concentración monárquica, primero dirigió sus gestiones acerca de quienes piden un gobierno para resolver los problemas planteados por las presentes circunstancias, luego se entrevistó con los que desean un gobierno nacional, pero estos no quieren en la actualidad ni gobierno de circunstancias ni gobiernos nacionales si no se convocan cortes constituyentes. Añadió que el señor García Prieto le contestará mañana y que después irá a Palacio para dar al Rey cuenta de las gestiones practicadas.

Noticias de última hora

A última hora seguía la desorientación y una variedad suma de pareceres, de entre los cuales se puede sacar en claro que la solución que lleva más probabilidades es la de un ministerio García Prieto.

Extranjeras

Parte austriaco

Dice el parte oficial austriaco que las tropas austro-alemanas han recobrado en pocos días todo el terreno que el enemigo tardó dos años en ocupar costándoles once batallas sangrientas y un número incalculable de bajas.

Reconquista de Goritzia

Las tropas austro-alemanas con su formidable empuje han pasado el río Isonzo y reconquistado a toda Goritzia luchando en las calles de la ciudad con verdadero denuedo y heroísmo.

Toma de Patjora

Las tropas austriacas han tomado Padjora, Soleniega, Monte solvatorio, además de haber adelantado en el territorio italiano habiendo llegado junto a Udine.

El frente italiano quebrantado
Todo el frente italiano está quebrantado viéndose las tropas austro-alemanas imposibilitadas en su avance por el grandioso número de prisioneros y enorme botín de guerra cogido al enemigo el cual supera en mucho que el cogido en Polonia y Galitzia.

Aumenta el botín de guerra

Posteriormente se sabe que el botín de guerra cogido por los austro-alemanes a las tropas de Victor Manuel en su victorioso avance en territorio italiano, consta de 188 cañones, y mucho material moderno de todas clases además de hacerles en un solo y pequeño movimiento 3.000 soldados prisioneros.

Los italianos se retiran

Las fuerzas italianas van retirándose a la parte Sur del frente desde Visppach hasta el mar aproximándose también por la costa a la frontera.

Los italianos huyen

Los italianos desmoralizados huyeron a lo largo de la costa.

Las tropas alemanas van mandadas por el general Von Bulow.

PRENSA ASOCIADA

GAZETILLA

Hemos sido atentamente invitados por el Presidente del Ateneo C. L. y A. para asistir a una conferencia que dicho señor debe dar hoy a las 6 de la tarde en el salón de actos de dicha Sociedad sobre asuntos de vital interés para la localidad. Agradecemos al Sr. Victor y la atención.

TEATRALES

Teatro Principal

La Empresa de dicho teatro ha organizado para hoy martes día 30 a las cinco y media de la tarde una función en honor de los Jefes, Oficiales y dotación del crucero «Reina Regente» poniéndose en escena el hermoso drama en 3 actos adaptación escénica por los Hermanos Quintero de la novela de Galdós, «Marianela» y el divertido diálogo de Luis Estero «Monomanía Torera».

—El próximo jueves en el Teatro Principal se representará el tradicional «Don Juan Tenorio» y siendo numeroso el pedido de localidades, la Empresa ha dispuesto que cada día de 9 a 11 de la noche esté la taquilla abierta para el despacho.

Salón Victoria

La sesión de cine sólo se vio animada; exhibieron interesantes cintas, «Luchando con los hielos del Báltico» «Las Hermanitas» y «El canto de la agonía» dramática y de gran efecto.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 29 de Octubre de 1917

Interior serie A	76'90
Id. id. B	76'90
Id. id. C	76'90
Exterior A	84'70
Amortizable 5 p ^o A	95'80
Id. B	95'80
Nortes	63'65
Alicantes	66'80
Andaluces	00'00
Orenses	19'95
Obligación Trasatlánticas	86'50
Francos	73'90
Libras	20'28

Imp. de F. Truyo, Infantil 17.